

RE ACCION

Calle San Bartolomé, núm. 33

Teléfono n.º 6

Precios de abono

UN MES: EN ESPAÑA: 1'25

EXTRANJERO: 2'25

Los manuscritos no publicados no se devuelven

# LA ÚLTIMA HORA

PERIÓDICO DE INFORMACIÓN, LITERARIO Y ARTÍSTICO

EDICIÓN DE LA NOCHE

ADMINISTRACION

Plaza Cort, núm. 14 y 16

TELEGRAMAS - HORA - PALMA

Anuncios, y Comunicados

Centro de Anuncios

Plaza de San Bartolomé, núm. 33

Número de venta: 1 cent.

Id. extranjero: 2 cent.

## Postales de Baleares

Sellos y en colecciónes de 10, 24 y 60 Vistas, Monumentos y bellezas de Mallorca, Menorca e Ibiza, a 1, 2 y 6 pesetas.

Tipos y bailes populares. Colección ULTIMA HORA

1.ª serie 1 peseta. PORT-FOLIO DE BALEARES. 8 PESETAS. con el texto correspondiente. Libro de J. Toms - P. de Cort 14 y 16

DESDE PARIS

Servicio especial de LA ÚLTIMA HORA

## Contra la tuberculosis

Es interesante observar que los países del Norte en donde son menores los estragos que causa la tuberculosis que en las regiones del Centro y Mediodía de Europa, han organizado contra dicha plaga una lucha más activa y mejor desarrollada que en los otros países. M. Sangman de Dinamarca y M. Holme de Noruega han publicado referencias a este problema, memorias que con un buen documento importante que M. V. Hagehaug ha conocido en la «Revista de Higiene».

A principios de 1901 presentaron en Dinamarca un proyecto de ley ordenando la creación de Sanatorios populares por el Estado. Fue rechazada dicha proposición por el origen a una vivísima discusión en el curso de la cual el Gobierno declaró que hallaba dispuesto a favorecer en todo cuanto pudiera la lucha contra la tuberculosis.

Como consecuencia de la mencionada deliberación, los señores Roda y Lorentzen crearon el 16 de enero de 1901 la Liga nacional para la lucha contra la tuberculosis, la cual después de un año de existencia, cuenta con cerca de 20.000 miembros adheridos, que pagan una cuota de 120.000 kroner (el kroner es igual a 1.40 francos lo que da el resultado de 168.400 francos).

El otoño del mismo año, el gobierno danés nombró una comisión parlamentaria con el fin de buscar los medios más prácticos que permitieran al Estado tomar parte, al lado de las instituciones privadas, en la lucha establecida contra la tuberculosis.

Hecha abstracción del hospital marítimo de Reforms, para niños escrofulosos (cien veinte camas), Dinamarca únicamente tenía antes del año 1901 un solo sanatorio—y este de pago—el de

Vell-fjord (con noventa y tres camas). Aunque este acogió gran número de enfermos que había llegado a un período muy avanzado de su enfermedad, los resultados que se obtenían resultaban bastante satisfactorios.

Pero el año 1901 iba a hacer que los sanatorios populares dieran un gran paso. El 9 de noviembre de 1901 se inauguraba el de Oopenhague—Boserup Sanatorium—situado cerca de la población de Roskilde (Seelandia). Las 126 camas repartidas en dos pabellones separados (mujeres y hombres) están reservados a los enfermos de Oopenhague. Ha costado más de 700.000 kroner (cerca de 1 millón de francos). Hay tres en construcción el de Jægersbo (Jutlandia) para niños escrofulosos afectados levemente (70 camas) y que probablemente se inaugurará en el verano de 1903 y los de Skibberg (Jutlandia) con 110 camas, y de Håriet (Seelandia) con 24 camas, edificados a expensas de la Liga Nacional. Están proyectados otros dos, en Jutlandia: Adaborg, con 60 camas, y Ry con 24 camas.

La lucha contra la tuberculosis comienza a llevarse adelante con igual energía. Sabemos que hay una ley que ordena la pasteurización a 85° de toda la leche que se destina para el consumo, tanto de los hombres como de los animales, y esto con objeto de combatir los progresos de la tuberculosis.

Desde el punto de vista, digámoslo así, científico, se han entablado vivísimas discusiones en los círculos médicos acerca del mejor modo de establecer los Sanatorios. Mientras que algunos defendían como sistema más sencillo y barato, la instalación de sanatorios pequeños, sin médicos especiales y servidos por los médicos ordinarios, otros por el contrario, luchaban en pro de la instalación de grandes sanatorios, uno era partidario de los sanatorios de fortuna y otros preferían el tratamiento de los tuberculosos en el hospital, en pequeños pabellones—especialmente con cura de aire y superior alimentación.

El Congreso de los médicos dinamarqueses, (Aalborg 22 y 23 de Agosto 1901) ocupándose de la cuestión de la lucha contra la tuberculosis, decidió hacer una tirada de 80.000 ejemplares de un folleto sobre el tratamiento de los tuberculosos en su domicilio, la cual se repartiría gratis.

En resumen, el movimiento antituberculoso tomó en Dinamarca una importancia creciente, notable no solamente por la extensión alcanzada respecto de los sanatorios, sino también por la diaria agitación que imprime en la opinión pública principalmente.

La lucha contra la tuberculosis es una cuestión de urgente actualidad, tanto para los médicos, como para el pueblo y el gobierno.

4 Febrero 1903.

## CONFLICTO OBRERO

### La huelga de Reus

Taragona, 8

Tranquilidad completa

Durante todo el día ha reinado hoy completa tranquilidad.

Se ven muy pocos obreros en las calles.

Solamente hay pequeños grupos en la plaza de Prim.

Las autoridades, en vista del orden reinante, han disminuido las precauciones, retirándose la caballería del ejército y buena parte de la Guardia civil.

El mercado estuvo muy concurrido.

Sólo hubo un pequeño incidente, promovido por un hurguista, que a todo trance quería convencer a un hortelano, aconsejándole que dejase de expendir hortelizas y abandonase el mercado.

Excitación de los hurguistas.—¿Qué ocurrirá mañana?

La huelga sigue en el mismo estado, siendo imposible orientarse en medio de diversidad de versiones que circulan acerca de la probable solución del conflicto.

En las últimas veinticuatro horas la decoración ha cambiado muchísimo.

El acuerdo de las autoridades, convenidas con los patronos, de reanudar mañana el trabajo, con obreros esquivados, ha causado penosísimo efecto entre los huelguistas.

Estos dicen que se trata de excitarlos por medio de la fuerza armada.

No se puede predecir lo que ocurrirá pero de predominar el criterio de los patronos, no sería extraño que se desarrollasen escenas violentas.

Extraordinarias precauciones

Durante la última noche se han adoptado extraordinarias precauciones.

Casi toda la Guardia civil de Taragona se ha concentrado en Reus.

Muchas parejas patrullaban anoche por las calles y afueras de la población.

Corre el rumor de que los huelguistas sucumbirán al fin, puesto que las autoridades están dispuestas a facilitar fuerzas y carros a los patronos para que reanuden los trabajos.

Crisis.—mercantil La Cámara de Comercio y el Ayuntamiento

La situación se va haciendo cada día más insostenible, pues está paralizada completamente la vida mercantil.

Los comercios no venden ni un 10 por 100 de lo que giraban antes de la huelga.

Me han asegurado que algunos comerciantes cerraran los establecimientos si el conflicto se prolonga algunos días más.

Otros liquidarán y cesarán en sus negocios.

En la Cámara de Comercio están constantemente reunidos los industriales,

tratando de buscar una solución al conflicto; pero sin encontrarla nunca.

El Ayuntamiento sigue constituido en sesión permanente.

## ACTUALIDAD

### Lo de Marruecos

El Rogui cogido y rescatado.—¿Cabezas cortadas.—¿Quién cobrará los 50.000 euros?

Tánger 8.—El día dos del actual el Rogui estaba ya en poder de los imperiales; pero con auxilio de los de Benignarain, los de la tribu de Riata, trataron de rescatarlo y lo consiguieron por fin, después de un empujamiento combato en el que resultaron muchos muertos y heridos por ambas partes.

Las cabezas cortadas que se habían colocado en las puertas de Fez han sido quitadas de allí porque entre ellas figuraban las de siete soldados del Sultan, las de tres muertos por enfermedad momentos antes de empezar la batalla, la de un criado negro del Oaid Amrani y la de un gobernador partidario del Sultan.

Una de las cabezas que conduca un soldado ensartada en la bayoneta, fué solicitada por un moro, quien decía a grandes gritos:

—Dámela, que es la de mi hermano.

El espectáculo horrorizó grandemente.

Sin embargo, todo era alegría en la población de Fez cuando circuló la noticia de la captura del Rogui. Las baterías hacían salva, las cofradías moras salían procesionalmente con los estandartes y procesión de la ciudad fueron a saludar al Emperador y a felicitarle por la victoria alcanzada.

El Rogui está, pues, entre los suyos; pero ha perdido toda su fuerza y prestigio, y ahora se espera que entre las luchas entre las kabilas de Benirajm y de Ethul, por una parte, y la de Riata, por otra, entre las que se disputarán la entrega del Rogui a cambio de los 50.000 duros ofrecidos por el Sultan a quien se lo entregue.

### La hora de la venganza

Se ha confirmado oficialmente que un poderoso ejército imperial, bajo el mando del Menehbi, se dirige a Tezza.

El ministro de la Guerra del Sultan lleva órdenes severísimas, y se propone sitiar y destruir la población que ha servido de baluarte al Pretendiente, no dejando en ella piedra sobre piedra.

### El Rogui nuevamente en campaña?

Londres 7.—Se acaba de recibir un telegrama de Tánger anunciando que el Rogui está organizando sus huestes y preparándose nuevamente a la lucha

## Ecos y Noticias

### De la Península

Emigración a la Argentina

Oádiz 8.—Sale para la Argentina el vapor *Satrategui*.

Conduce más de cien gallegos y gallegas emigrantes, y familias enteras de las provincias de Córdoba, Sevilla y Oádiz.

A cadena perpetua.—Huelga solucionada.

Logroño 8.—En la vista de la causa que se sigue a Felisa Martínez por muerte dada a su marido, el Jarado, para librarse de la pena de garrote, ha rechazado las «gravantes» de alegoría y premeditación.

Felisa hallase inocente.

El Tribunal la sentenció a cadena perpetua, siendo muy bien acogido este veredicto.

El comandante de la Guardia civil ha salido para Ousecurrita y Casalarreina con objeto de solucionar las huelgas allí existentes.

Por telegramas recibidos en el Gobierno se tienen noticias de que han terminado satisfactoriamente.

Vadillo a Valencia

Madrid 8.—El ministro de Agricultura, señor marqués del Vadillo, ha manifestado que se retirará, como tiene prometido, a la Asamblea que en otoño próximo se celebrará en Valencia la Federación Agrícola regional valenciana.

La crisis agraria

Además del premio de 5.000 pesetas que concede el rey a la mejor memoria en que se propongan los medios para remediar la crisis agraria de Andalucía se Jorge a un accésit. La comisión de Reformas sociales examinará las Memorias que se presenten al concurso.

Estreno

En el Teatro de Apelo se ha estrenado esta noche *El cuervo de Rosa*, parodia de *El puñal de rosas*. Como ésta es una obra de tanta fuerza, la parodia pasó. Los autores de la letra, Sres. Merino y Candela, y el de la música, maestro Torregrossa, salieron a escena a recibir los aplausos del público.

Del extranjero

Giron y la Princesa

París 8.—En una entrevista celebrada por un periodista con Giron, ha declarado éste que ha roto por ahora sus relaciones con la Princesa, con objeto de no entorpecer las negociaciones entabladas para arreglar la situación en lo futuro de la Princesa.

Ambos comprendieron que era necesaria una separación, y cuando Giron supo la enfermedad del hijo de la Princesa aconsejó a ésta que marchase en seguida a Ginebra.

LA JUVENTUD DE ENRIQUE IV.—LOS JURAMENTADOS

— 288 —

en medio de una sala bastante espaciosa y cuyo mueblaje era tan lujoso como el del estrado; estaba sentada y escribía; pero como se hallaba casi de espaldas a la puerta, su rostro se encontraba en la sombra y el silencio no dejaba de ser un misterio.

—Volverá la cabeza al fin, murmuró el gascón.

—Y como era paciente, esperó. La desconocida estuvo escribiendo durante algunos minutos, luego tomó la pluma, un sello y seda azul. Junto a la mesa, un pie y toda en mano, esperaba al paje Amatury. La desconocida debió su mensaje, lo alzó con la hebra de seda y lo selló. Lahire estuvo demorando los ojos para que pudiera conocer el sello y decir que armas llevaba.

—¿Está todavía monseñor el duque en casa de la Chenevay? preguntó el paje.

—Hoy no, respondió el gascón.

—¿Buena? dijo el gascón; según parece, el mensaje va destinado a un duque.

—¿Qué es ese duque?

En este mismo instante, la dama del cabello rubio volvió un poco la cabeza, y la claridad de la bugia dió de lleno en su rostro. Saltó poco para que Lahire dejara escapar un grito de admiración y

— 289 —

revelara su presencia. ¡Jamás había visto cara más preciosa!

—Vete, dijo la desconocida.

El paje Amatury tomó el mensaje y salió por el fondo de la sala. Lahire no había podido ver a la desconocida más que un momento, porque se fenegui la volvió a tomar su primera posición y puso a escribir de nuevo, y hasta apoyado su frente en su mano izquierda. En vez de ir a acostarse, Lahire permaneció en su observatorio, pues no solamente quería volver a ver a su señor, sino que semejante tan hermoso, sino que quería saber quién era ese Leo que debía ignorar su presencia allí. Pasaron unos diez minutos, y la puerta por donde había salido el paje se volvió a abrir. Un hombre entró y se quedó. Estaba embosado en una capa que le cubría la mitad de la cara mientras que su sombrero de alas anchas le tapaba hasta los ojos. Adelantó tres pasos y se inclinó; pero como se puso a la sombra no pudo Lahire distinguir sus facciones, como tampoco había podido ver al principio las de la dama de cabellera rubia. Lo que sí oyó fué su voz fresca y sonora, con un poco de acento alemán, de lo que dedujo que el recién venido era joven y de origen alemán o brabantino.

— 290 —

con vos. Todavía hay un caballo en la cuadra, me lo enlazaré...

—¿Cómo dijo el joven? ¿Vuestra Alteza está sola aquí?

—Enteramente sola. El último paje que tenía aquí está en camino.

—¿Y vuestra Alteza se atreverá a pasar la noche sola en medio de esta selva?

—No temo nada respondió altivamente la dama rubia.

—¡Ehl jehl decía para sí Lahire, todos estos datos son muy curiosos y podré aprovecharlos.

Mientras Lahire hacía esta reflexión, el joven a quien la desconocida llamaba Leo hizo un movimiento y se encontró de repente dentro del radio luminoso de la bugia. Lahire estupefacto se apoyó en la pared para no caer. En el momento que hablaba con la dama reconocía a uno de los libertadores de Renato el Florentino y al mismo que le había dado el coltazo en la cabeza.

XXX

Mucho esfuerzo le costó a Lahire reponerse de la emoción y sorpresa que le causó la vista de este personaje. Sin embargo no se movió; continuó mirando

— 291 —

ra, vió abrirse la puerta, y el paje Amatury entró con un candelero en la mano. Lahire cerró los ojos, y se puso a roncar. El paje se acercó a él, y Lahire sintió que pasaba sobre él su mirada.

—¿Está durmiendo? murmuró el muchacho.

Luego se dirigió hacia otra puerta, la misma por donde había desaparecido la dama desconocida.

—¿A donde diablos va? se preguntó Lahire.

El paje llamó, la puerta se entreabrió enseguida y dejó pasar un rey de luz.

—¿Está durmiendo? repitió el paje a media voz.

—¡Ah! ¡ah! pensó Lahire; parece que debo dormir... y que hay necesidad de que duerma.

—¿Lo bebí todo y preguntó una voz.

Lahire se estremeció; era la voz de la enmascarada, que no se había marchado como creía el gascón. Continúo este roncando; pero oyó distintamente el roce del vestido y el ruido de los pasos de la desconocida, que avanzó el cuarto y se dirigió a su vez hacia la puerta opuesta por donde entraba el paje. Por todo el

La cuestión de Macedonia

La actualidad europea es la cuestión de Macedonia. Se discute la exactitud de la información publicada por la Prensa...

Aparato de importancia

Roma 8.—El obrero Baralino, de Spexzia, ha descubierto un aparato que le permite señalar el punto en que naufraga un barco...

Roosevelt

Washington 8.—Está confirmada oficialmente la noticia de que el presidente Roosevelt no acepta el papel de árbitro en el conflicto venezolano...

Fuerte terremoto

Londres 8.—Un despacho de Kingstown anuncia que ayer se sintió un fuerte terremoto en la región Oeste de Jamaica.

Kruger

Menton 8.—El expresidente Kruger, que recientemente ha sufrido un ataque gripal, se encuentra completamente restablecido.

Importante Regalo

A los lectores de LA ULTIMA HORA Carrera breve y sin gastos. No más rutina. Por 5 pesetas en Palma de Mallorca...

CONTABILIDAD MERCANTIL

SIMPLIFICADA al alcance de todas las inteligencias, por el profesor mercantil D. MANUEL F. FONT, para hacer la carrera del comercio...

ANTICUARIO

Acaba de llegar en esta ciudad procedente de Barcelona, D. Andrés Masot, anticuario, que vive calle de Copons...

INFORMACION

La trata de blancas

Segue, por ahora, la campaña iniciada por órdenes del Sr. Gobernador civil de la provincia D. Luis de la Torre Villanueva...

La policía procura por todos los medios que le están a su alcance dar cumplimiento a la R. O. del Ministro de la Gobernación...

Ha denunciado a bastantes muchachas que engañadas entraron a servir en casas clandestinas donde después eran vilmente explotadas.

En la R. O. que hemos citado se previene que no pueden ejercer el oficio de prostitutas mujeres menores de edad, ó sea las que no tengan 23 años cumplidos.

Como esta disposición es muy difícil de cumplir a causa de los muchos inconvenientes que saltan a primera vista, el Sr. Gobernador ha pedido cooperación a la Diputación.

Se funda el señor Gobernador para pedir el auxilio de esta Corporación, en que muchas de las jóvenes prostitutas pertenecen a los distintos pueblos de la isla.

Además pide que se habilite un departamento en la Casa de Misericordia capaz para el alojamiento de 50 jóvenes, las que podrían considerarse como salidas, si bien separadas de las que existen actualmente.

En las casas de prostitución se han fijado circulares del Gobernador en las que previene a las muchachas que pueden separarse de las casas en que sirven aunque las amas se opongan a ello.

Fiestas en Santa Eulalia preparativos

Muchos preparativos se están haciendo en la iglesia parroquial de Santa Eulalia para que las fiestas que han de celebrarse el próximo jueves, resulten muy solemnes y muy lucidas.

Las comisiones encargadas de la organización de las fiestas trabajan con gran actividad y amor para que los cultos resulten lo más hermosos posibles.

Frente al portal mayor se está levantando un artístico arco al cual estará iluminado por numerosos focos eléctricos...

El campanario también estará iluminado por potentes focos de electricidad. Anoche varios operarios trabajaron hasta hora avanzada en la colocación de hilos conductores de dicho fluido.

El interior de la iglesia también estará muy adornado.

Una nutrida orquesta dirigida por el Pbro. Masot ensayó varias bonitas composiciones.

Esta tarde a las seis se verificará otro ensayo de diferentes piezas que deben ejecutarse en la fiesta del día 12.

El programa detallado de dichas fiestas es como sigue:

El día 11 por la tarde Vísperas, Completas, Maytines y Laudes solemnes con órgano.

Día 12 a las diez de la mañana terea, bendición del Campanario. Himno a gran orquesta y música de D. Guillermo Masot letra de D. Miguel Costa y Llobera Pbro.—Introito de D. Guillermo Masot Kyrie de Dietch—Gloria de Gounod.—Gradual de D. Guillermo Masot.—Credo de Dietch.—Sanctus de...

D. M. Ibor Masot Pbro. Agnus Dei de Gounod y repetición del Himno. El sermón está a cargo del M. I Sr. D. Mateo Reiger, canónigo de esta Santa Iglesia.

Por la noche aniversario de la instalación de las Hijas de María con sermón por D. Pedro Llopart «Bibliotecario» y canto del Himno a grande orquesta dedicado a Santa Eulalia.

Los días 11 y 12, por la noche cuida la función de la Iglesia, la banda de música del Regimiento de Baleares número 1, amenizará la velada tocando escogidas piezas de su repertorio, en la plaza.

Excursión humerística

Leemos en el En Bien Público, de Mahón del día 5 del actual las siguientes líneas que copiamos por lo curioso que resulta.

«Para el próximo domingo el Centro Ciclista prepara una excursión humerística a los pueblos de San Luis y San Clemente, cabalgando los excursionistas en burro.»

La cabalgata saldrá del citado local a las dos de la tarde del indicado día.

Los socios que deseen concurrir a dicha caba gata, deberán hallarse con sus cabalgaduras en el local de la sociedad, antes de la hora señalada.»

El suceso de ayer

Antonia Oliver

Es la esposa de Jorge Berga Flexas, marido criminal que atentó contra la vida de su consorte.

Hay al enterarnos por su estado hemos adquirido nuevos datos acerca del suceso que ayer fué por unas horas el asunto de las conversaciones de toda Palma.

El esposo de Antonia Oliver tenía por costumbre ir todas las mañanas a casa de su consorte llevando consigo a una niña de corta edad hija de ambos a fin de que aquella la tuviese algunas horas en su compañía.

A veces en el curso de estas visitas disputaban acrisoladamente porque el marido quería volver al hogar conyugal lo cual no permitía su esposa, alegando que había entablado divorcio entre ellos. Además se hecaba en casa las malas prendas personales que adornaban al Berga.

Estas escenas se repetían con frecuencia.

Ayer por la mañana se presenta Jorge en casa de su consorte sin llevar a su hija como tenía de costumbre.

Antonia le interroga, creyendo a su hija enferma.

Berga le contesta que está sana, pero que va a buscar la ropa de la niña con el objeto de romper definitivamente las relaciones que iban sosteniendo.

Entonces la esposa le contesta que no le dará la ropa; el marido se ofusca, saca un cuchillo que llevaba en el bolsillo y se remete contra su consorte hiriéndola en el cuello.

Con el golpe que dió Jorge a Antonia ésta perdió el equilibrio cayéndose al suelo; Jorge cegado por la rabia intenta herir de nuevo a su esposa y ésta puede desviar la cuchillada que iba dirigida a su consorte; al parar, el golpe la Oliver se produjo una extensa herida en la mano.

A los gritos de la agredida la criada de ésta sube apresuradamente la escalera y al ver la escena que se desarrollaba en el interior de la casa, arremete con una silla al marido quien al verse agredido se dió a la fuga.

Antonia Oliver se encuentra muy mejorada de las heridas que recibió siendo la que tiene en la mano la de más gravedad.

Jorge Berga

Es el agresor. Desde que se separó de su mujer vivía con su madre ó hija en el Arrabal de Santa Catalina.

Era poco aficionado al trabajo y ganaba mucho dinero en cosas poco productivas.

Después de consumado el crimen fué detenido por un guardia municipal al bajar de la escalera de la casa de su madre llevando un bulto que contenía ropa; tenía intención de fugarse.

Eseguida de ser detenido fué conducido a Ospuchinos.

A las cuatro de la tarde el Comandante de la guardia municipal le recibió declaración en el mismo depósito de Ospuchinos.

Confesó ser el autor del crimen, diciendo que lo había consumado en un momento de ofuscación.

Por la noche fué puesto a disposición del Juegado.

Esta mañana tenía que prestar declaración ante el Juez de Instrucción señor Armenteros.

La hija, fruto de este matrimonio de sav-nino, hoy continúa en casa de la suegra de Antonia Oliver.

Disposición

Por Real orden del ministerio de Hacienda, comunicada al de Marina, se ha dispuesto lo siguiente:

Primero. Que en los hallazgos de tabaco ocurridos con anterioridad a la publicación del Reglamento de 21 de Febrero de 1901 para la ejecución del convenio entre el Estado y la Compañía arrendataria, y resultes con sujeción a lo dispuesto en la instrucción de 4 de Junio de 1873 sobre jurisdicción de las autoridades de Marina, se abonará por la Renta a los halladores, cuando el tabaco se declare útil, el valor total del mismo, si el hallazgo hubiese ocurrido dentro ó sobre la superficie del mar, y una tercera parte si hubiese tenido lugar en la costa.

Segundo. Que en los mismos casos, pero cuando el tabaco sea inútil, se satisfará a los halladores, por equidad, el premio de treinta céntimos de peseta por cada kilogramo; y

Tercero. Que en los hallazgos ocurridos después de la publicación del citado Reglamento de 21 de Febrero de 1901 se aplicará, tanto en el procedimiento como en los premios, lo establecido por el art. 70 de dicho Reglamento.

El paseo de Sagrera

Esta mañana en la sesión que ha celebrado el Ayuntamiento, el Alcalde ha dado cuenta de que el Arquitecto municipal habíale presentado un proyecto de paseo frente a la Lonja.

Abarcará desde la calle de la Marina hasta el baluarte de San Pedro. Frente a estos dos puntos habrá una gran plaza circular rodeada de árboles.

El paseo se dividirá: la parte de tierra, junto a la Lonja y casas se convertirá en jardín, después se dejará sitio para paseo de carruajes y a continuación se proyecta el paseo de peatonales, que estará rodeado de dos hileras de palmeras, junto a la parte del mar se construirá una vía para el tránsito de carros de transporte.

En el proyecto de referencia, según estamos enterados, tendrá que ganarse terreno al mar, puesto que el paseo

avanza hasta la mitad de lo que es hoy Club de Regatas.

Como quiera que para efectuar dichas obras tienen que ocuparse terrenos que son propiedad de la Junta de Obras del puerto, la Alcaldía ha recibido la venia para que solucionara cerca de aquella Junta las diferencias que pudieran surgir.

Militares

Se ha ordenado a los jefes de los cuerpos expidan el pase para la reserva activa a todos los individuos que lleven tres años en filas.

—Ha sido nombrado general Gobernador militar de Menorca el Sr. don Francisco Galbis Abella.

—El General Gobernador Sr. D. Isidro Aguilar y Halli que ocupaba dicha plaza ha sido destinado de Comandante General de Artillería de Castilla la Nueva.

—Por el ministerio de la Guerra se anuncia en la Gaceta la vacante de la plaza de sargento del pueblo de San Luis dotada con el haber anual de 630 pesetas.

Las solicitudes para esta plaza pueden presentarse en dicho ministerio hasta el día 28 del actual m. a.

—Han sido ascendidos al empleo inmediato superior el capitán D. Francisco Rodríguez Ardito de Batallón 2.º Reserva de Baleares número 4, el 2.º teniente D. Juan Sureda Sureda del Regimiento de Baleares número 1, y el primer teniente D. Pedro Sancho Carrío del Batallón 2.º reserva de Baleares número 2.

—También se ha concedido el empleo de capitán al primer teniente de Artillería del Batallón de plaza de Menorca, D. José Macareñas García.

Del mar

Entradas

A las 3 de la madrugada ha fundado el vapor correo Isla de Menorca, procedente de Mahón.

A las 5 y media ha llegado procedente de Barcelona, el vapor correo Baleares. Ayer fundó en este puerto la corbeta uruguaya Antonia, procedente de Rosas.

Despachados

A las cinco de la tarde ha salido para Barcelona el vapor correo Beliver. A la misma hora lo ha efectuado, con rumbo a Marsella el vapor San José.

Son esperados en este puerto, procedentes de Andrag, Alicante e Ibiza respectivamente, las balandras Joaquina y Antonia y los pallebots San Sebastian y Dos Hermanos.

Ayer tarde a la llegada de la corbeta uruguaya Antonia tuvo que salir el remolcador Constante, por haber pedido dicha corbeta las anclas y amarras durante su permanencia en el puerto de Rosas.

Dentro de pocos días llegará a este puerto, procedentes de Cardiff y Newcastle varios vapores con cargamento de carbón.

Toca ya a su término la reparación hecha en los Astilleros del Mollet a la balandra Aleria, que como saben nuestros lectores, tuvo una avería durante su último viaje, así es que dentro de poco tiempo será otra vez botado al agua.

—Telegramas recibidos en esta Comandancia de Marina:

Alouña 10 a las 9 mañana

Viento S. O. flojo mar llana, cielo claro.

Sóller 10 a las 8 mañana

Viento muy flojo, del Sur, mar llana, cielo claro.

oro del mundo no hubiera abierto el gascón los ojos en este momento; pero oyó a Leo. La dama de rubios cabellos se detuvo un momento delante de la cama, y Lahire conoció que le miraba. Al mismo tiempo dijo al paje: —Puesto que ha bebido todo, tendrá dos horas de sueño sin pesarlo que ni las campanas de Nuestra Señora le despertarán. —¿Puedo marcharme ya? preguntó el paje. —Vas a llevar un mensaje a París. —Mi caballo está ensillado. —¿Encontrarás a Leo en la entrada del bosque? —Hace largo tiempo que debe estar allí. Y le mirás que puede venir. —¿Qué lástima que no pueda abrir los ojos pensaba Lahire. Apuesto ciento contra uno a que no lleva ya carata. Oyó de nuevo el roce de la seda, y la desconocida añadió al marcharse: —Ya sabes, querido Amury, que te haría asotar hasta que te hicieran sangre si Leo a los demás llegaran a saber alguna vez la historia de la noche anterior. —Vuestra Alteza sabe muy bien,

—No sería mala idea esa, si fuera reversible. —El duque se acordó de la condesa de Gramont, de la bella Corisandra. La dama de rubia cabellera se golpeó la frente con la mano y dijo: —¡Bah! yo puedo ofrecerle otra cosa mejor. Supe, no sé como, que antes de casarse con Margarita, el príncipe había estado algo enamorado de una mujer cuyo marido fué asesinado por Renato. —¿La hermosa platera? —Cabalmente. —He oído decir que era bellísima. —Y el rey de Navarra no ha venido a verla desde su casamiento; pero si volviera a verla... —¿Dónde está esa mujer? —Nadie lo sabe. —¿De veras? —Ha desaparecido... También ella amaba al rey de Navarra... pero se ha resignado... Sería menester encontrarla. —¡Oh! ya la encontraremos, señora. —Escuchad, Leo, prosiguió la desconocida; ¿creéis que el duque va a pasar la noche en casa de La Chesnay? —Sí, señora. —Tengo muchas ganas de ir a París

La desconocida debía estar aguardando con impaciencia a este personaje, pues le dijo con viveza. —¡Ah! ¿está vivo, Leo? —Esperaba que Vuestra Alteza tuviera a bien recibirnos. —¿Qué noticias me traéis? —El duque halló medio para volver a ver a Margarita. —¿Cuál es? —El mismo se lo confiará a Vuestra Alteza. —Pero, ¿querid? Leo, dijo la dama de cabellos rubios, Margarita no le ama. —Ya lo sabe el duque. —Ama a su marido. —También lo sabe; pero... pretendo que el rey de Navarra... Al oír este nombre, Lahire, que se había vuelto todo oídos sintió latir con fuerza su corazón. —¡Diabli! dijo para sí; ¿qué tendrá que hacer en todo esto el rey de Navarra? —Lo prosiguió: —Si el rey de Navarra, que antes de su casamiento era voluble y jocoso, die- ra un pase en falso y la reina lo llegara a saber...

respondió el paje, que moriría por ella. —¡Gracias por esas palabras! ¡yo comprendo él... Y Lahire oyó cerrar la puerta. Entonces se arriesgó a abrir un ojo, y se encontró rodeado de tinieblas. —¡Ah! murmuró; el paje marcha a París con un mensaje, y en el camino encontrará a Leo y le dirá que puede venir. ¿Quién es ese Leo? no lo sé; pero parece que Leo y los demás no deben tener noticia de mi aventura. ¿Quiénes son los demás? Al dirigirse estas diversas preguntas, Lahire volvió un poco la cabeza y vió un rayo de luz que pasaba por el agujero de la cerradura y por debajo de la puerta por la que había salido la desconocida. El gascón se deslizó fuera de la cama, y andando de puntillas y contentiendo el aliento, se dirigió hacia la puerta y miró por el agujero de la cerradura. He aquí lo que nuestro héroe vió por el ojo de la llave que era bastante ancho y permitía a la mirada moverse con desembarazo. La dama de cabellera rubia estaba sentada deante de una mesita,

Maura suspendió viaje

Conforme dijimos, esta tarde debía salir para Madrid el ministro de la Gobernación Sr. Maura.

Hasta pocos momentos antes de partir el vapor, nuestro ilustre paisano no ha suspendido el viaje y lo ha hecho por que su madre se ha agravado notablemente.

Al muelle habían pasado a despedirle las autoridades de esta ciudad y numerosos amigos particulares y políticos.

Nuestro suplemento

Reconociendo la excepcional importancia que para la prosperidad de esta isla ha de tener la existencia en esta capital de un hotel de las condiciones que concurren en el que acaba de levantarse Juan Palmer, hemos dedicado esta mañana un hoja extraordinaria para dar cuenta a nuestros lectores de la inauguración oficial del establecimiento.

La misma importancia del acto hizo que durase hasta muy adelantada la noche de modo que nos escasó el tiempo para poner el esmero que hubiéramos deseado en aquel trabajo.

Regamos pues a nuestros lectores, que, teniendo en cuenta esta circunstancia, tengan a bien mostrarse indulgentes, dispensándonos las deficiencias e imperfecciones que seguramente habrán observado en nuestra edición extraordinaria repartida esta mañana.

En la Audiencia

Esta mañana a las 11 ha continuado a puerta cerrada el juicio por jurados que se suspendió ayer.

Vista para mañana

Mañana a las diez y media se verá ante esta Audiencia provincial en juicio oral y público la causa instruida en el Juzgado de Manacor contra Pedro Reich acusado del delito de estufa.

El Ministerio Público, representado por el Abogado fiscal Sr. Astray sostendrá la acusación y el letrado Sr. Rosselló y Cazorla defen será el pre estado.

A la misma hora tendrá lugar ante la Sala de justicia de esta Audiencia los autos procedentes del Juzgado de primera instancia de Inca, juicio de menor cuantía deducido por D. Francisco Carriñer Mulet un concepto de apoderado de D. Teresa Llabrés Pou, contra doña Antonia Martorell Fuxá y demás herederos de Rafael Ferragut Ferrer sobre pago de funciones de un censo.

Los letrados Sres. Casteñer y Gussop defenderán respectivamente a las partes.

Notas del Carnet

PERSONALES

Ayer falleció la señora D. Margarita Muntaner sufrió un nuevo ataque en la enfermedad que desde hace días la tiene a las puertas de la muerte.

Esta mañana, la ilustre enferma se encontraba algo aliviada dentro la gravedad.

Todo día lo pasó en el mismo estado.

Se encuentra algo mejorado de la enfermedad que le ha hecho guardar cama durante algunos días el joven abogado D. Juan Nadal Gussop.

Deseáramos verle pronto restablecido por completo.

NECROLÓGICA

Ayer falleció víctima de corta enfermedad la virtuosa señora doña O. Bárbara Sempol, madre del reputado Doctor D. Rafael Ribas.

La numerosa concurrencia que acompañó esta mañana el cadáver de la finada, es prueba bien palpable de las simpatías que goza la familia del señor Ribas.

A la primera hora de esta madrugada ha fallecido, el niño Domingo Ribas Prat, a la edad de un año y seis meses, hijo del conocido pintor D. Antonio Ribas, profesor de la Academia de Bellas Artes.

Reciba el Sr. Ribas y su distinguida familia nuestro más sentido pésame.

Ha subido al cielo a la edad de once meses la niña Florinda Benedito.

Enviamos nuestro pésame a sus padres, fotógrafo D. Vicente, y D. Trinidad Sanchez.

Esta tarde ha fallecido D. Mariano Palliser, víctima de aguda y penosa enfermedad.

Acompañamos en el justo dolor a la familia del finado, particularmente a su hijo, distinguido amigo D. Ramón y pedimos a Dios le conceda la resignación necesaria en las presentes circunstancias.

DE SOCIEDAD

Entre la gente distinguida de nuestra sociedad reina gran animación para los bailes de máscaras del Centro Militar, y Circolo Mallorquina y el asunto que se dará el viernes próximo a los salones de

D. MARIANO PALLICER MIGUEL

Ha fallecido después de recibir los Santos Sacramentos

(E. P. D.)

Sus afligidos hijos, hijas, hijos e hija política, hermanos, nietos sobrinos y demás parientes, suplican a sus amigos le tengan presente en sus oraciones y se sirvan asistir al rosario y conducción del cadáver a la última morada mañana a las cinco y media y seis de la tarde.

NE SE INVITA PARTICULARMENTE

CASA MORTUORIA, TEATRO,

Los señores de Ascensión, teniendo en proyecto alzar otras casas de las familias más conocidas de esta ciudad.

En una palabra; el carnaval se presenta con grandes atractivos.

DE VIAJE

Esta tarde ha salido para Barcelona y Montevideo, donde piensa pasar una temporada, el dueño del Gran Hotel, D. Juan Palmer.

Se ha despedido de nosotros y nos suplica hagamos público desde estas columnas, que no se despide personalmente de sus amigos por el poco tiempo que le resta; asídádanos que lo hagamos en su nombre, como también en el suyo agradecemos las felicitaciones que ha recibido con motivo de haber levantado aquel edificio.

Deseamos al Sr. Palmer un feliz viaje.

Esta tarde han salido para Barcelona nuestro compañero en la prensa Sr. Pajés, redactor de La voz de Catalunya, que pasó a esta para la inauguración del Gran Hotel.

De Teatros

LIRICO

Desde hace un mes el empresario de este teatro D. José Ribas, estaba en negociaciones con la renombrada compañía internacional de M. Fontner y Madocaisel e Lily Póser, para conseguir pasar a Palma a dar una serie de representaciones en el Lírico.

La compañía estaba dispuesta a venir pe o hacia imposible la realización del proyecto los onerosos gastos que representaba el venir dicha compañía desde Génova para 15 ó 20 funciones. Este grande inconveniente ha podido solucionarse consiguiendo aquella compañía otras contratas para varios teatros de la Península; así es que hoy mismo se ha recibido telegrama de dicha compañía que hoy sale de Génova para Palma.

Mañana se recibirán las listas de compañía y detalle del espectáculo, el cual consiste en ilusionismo, transformaciones mágicas, baile, canto, prestidigitación y trabajos acrobáticos, escéntricos y aéreos.

Que el espectáculo sea bueno ó malo difícil es ahora calificarlo, pero sí es digno de aplauso el interés y actividad del Sr. Ribas en proporcionar espectáculos nuevos y variados al público de Palma.

Las Islas

Mabón.—Ha fallecido en esta la señora D. Juana Sintes Torres, viuda de Fomaris.

En la tarde del miércoles último fondeó en este puerto el buque de guerra de la marina imperial Stein, procedente de un puerto italiano.

Este buque tocará en otros varios puertos españoles, antes de emprender el regreso para su patria.

El viernes se hizo cargo de la comandancia de Osrabineros el teniente de dicho cuerpo Sr. Miera.

Ha sido nombrado relator de la línea telegráfica de esta isla D. Juan Pérez.

Se ha concedido la plaza de práctico de este puerto a D. Juan Prieto Ballester.

Ayer entró en este puerto el caño negro Vicente Yanes Pinzón, procedente de Palma.

La colecta verificada a domicilio por las Comisiones al laudable fin de socorrer las familias necesitadas de los tripulantes del pailebot "Lealtad" que se cree debe haber naufragado al dirigirse a Ciudadela procedente de un puerto de Italia, dió un resultado de 9.079'11 pesetas.

8 Febrero 1903.

Ayuntamiento

Sesión de hoy

Esta mañana el Ayuntamiento ha celebrado sesión en primera convocatoria. La presidió el Alcalde Sr. Pians y asistieron los Sres. Montaner (D. T.), Boñín, Fuster (D. A. y D. G.) Bestard, Rosselló y Gómez, Rosselló y Cazorla, Sala, Biblioni, Casteñer, Maset, Gmarrá, Cuschieri, García Moli, Piña, Font y Montaner, Canet y Montaner.

Acta y cuentas

Fué leída y aprobada el acta de la sesión anterior.

Se aprobaron las cuentas del derribo de murallas, correspondientes al mes de enero que importan 3714'89 ptas. y las generales que ascienden a la suma de 1845'89 pesetas.

Asuntos varios

Se da cuenta de la memoria que presenta el veterinario señor Bosch y se acuerda conste en acta el agradecimiento de la corporación.

Se conceden varias instalaciones de calderas y la construcción de varias obras particulares.

Se aprueba que el contratista de las obras de empedrado de la calle de la Pistería proceda a la colocación de una tubería de hierro, que costean los vecinos de aquella calle.

Ha acordado comunicar al delegado de Hacienda que el Ayuntamiento no puede satisfacer los haberes del aumento de sueldo al personal de Bellas Artes e Industrias; porque no hay consignación en el presupuesto.

La comisión de Hacienda entiende que la cantidad de 1284 pesetas para las obras de la alcantarilla de la calle de la Pistería cabe dentro del actual presupuesto.

Se da cuenta de que el delineante municipal Sr. Mulet ha tomado posesión del cargo de delineante de Obras públicas.

El Sr. Alcalde dice que el arquitecto municipal ha presentado el diseño del naseo de Sagrera; y el Ayuntamiento autoriza al Sr. Pians para que gestione su construcción, cerca de la Junta de Obras del Puerto.

Y se levantó la sesión.

PALMA

En el último número del Boletín Oficial del Ministro de Marina se convoca a unas oposiciones para cuatro plazas de marítimo de astrónomo en el Instituto y Observatorio de San Fernando.

Las oposiciones tendrán lugar en Cádiz, comenzando los ejercicios el 1.º del próximo Junio.

Están casi terminados los trabajos de resante del piso de lo que fué la iglesia de San Cristófol.

Por el Gobierno militar se cita al soldado José Cuevas Melia.

Hoy el tiempo reinante ha sido hermoso en extremo, propio de la primavera.

El sol ha incidido con esplendor.

Hoy el B. O. publicará el escatón,

de maestros y maestras de esta provincia.

El Rector de Santa Eulalia Sr. Miralles esta mañana ha estado en el Gobierno para invitar a nuestra primera autoridad civil a la fiesta que se celebrará en dicha iglesia el próximo jueves.

En los Ayuntamientos de Búger y Llubí se hallan expuestos al público a efectos de reclamación los repartos de consumos de aquellas villas.

Para su publicación en el B. O., los Alcaldes de la Puebla e Ibiza, han remitido al Gobierno civil el extracto de los acuerdos tomados por aquellas Corporaciones durante el mes de Diciembre último.

Por la Agencia Ejecutiva 1.ª Zona de Palma se anuncian varios edictos de apremio de 2.º grado contra deudores a la contribución rústica y urbana del 4.º trimestre de 1903.

La policía ha detenido y encerrado en Capuchinos a un muchacho presunto autor de la sustracción de dinero de una casa de huéspedes de la calle del Obispo.

Los dependientes del comercio de ropas de esta ciudad han dirigido al señor Ministro de Gracia y Justicia el siguiente telegrama:

«Asociación dependientes comercio de Palma Mallorca felicita unánimes y entusiastas a Vuestro Excelencia por su conferencia Centro Instructivo Obrero sobre Descanso Dominical y confía con su desinteresado apoyo para lograr tan humanitaria ley.—Presidente Maset».

La cantidad para el pago de las obligaciones provinciales del presente mes de Febrero asciende a 72.257'99 pesetas.

La guardia civil de San Antonio ha denunciado a un sujeto por haberle ocupado una cuchilla con la que amenazó agredir a otro.

En de Selva participa un robo consistente en varios efectos cometido en una caseta de campo del término de Inos; no han sido encontrados el ladrón ó ladrones.

En esta ciudad y su término durante el mes de Enero último han ocurrido 177 nacimientos, y 120 defunciones.

La esbelta y bella Raquel La siempre joven Ninón Deberían en cabellera. Al buen PETROLEO SANSÓN

Crónica religiosa

Boletín para mañana San'os.—Los Siervos de María y Santos Jonás y Matías.

Cuarenta Horas

Continúa en San Felipe Neri a las seis exposición del Santísimo, a las diez y media mas o'os. Por la tarde rosa lo, triduo con meditación y reserva.

Otras funciones

En Santa Eulalia, a las once y media de la tarde, se cantará misas y laudes con gran solemnidad, en preparación a la fiesta de la Santa Titular.

Café Mahonés

El programa de la velada musical que se celebrará esta noche por el sexteto de profesores, es el siguiente: 1.º Sinfonía de Campanons.—2.º El Carnaval de Venecia, (solo de clarinet) —3.º Coro de reairados de Jigantes y Cañados.—4.º Cuarteto de La Bichema.—5.º Potpourri de La Revoltosa.—6.º Waisses Tesoro mio.

Por telégrafo

(PROHIBIDA LA REPRODUCCION)

Las huelgas en Cataluña

Madrid 9 a las 3:30. El presidente del Consejo, Sr. Silvea, ha dicho que ha fracasado la huelga general que los anarquistas procuraban promover en Barcelona.

En Reus trabajan algunas fábricas. El entierro del duque de Tetuán

Madrid 9 a las 3:30. El entierro del duque de Tetuán se verificará mañana a las tres de la tarde.

En dicho acto el Sr. Silvea llevará la representación del Gobierno.

Los Reyes y los Principes estarán también representados.

Se firmó un real decreto concediendo al cadáver del duque de Tetuán los honores de General de Brigada.

Guerra entre repúblicas.—Ocurra a sociedades. Madrid 10 a las 10:15.

Se ha decidido la guerra entre las repúblicas de Guatemala, San Salvador y Honduras

Comunican de Barcelona que el Gobernador ha ordenado la clausura de la sociedad obrera Arte de Imprimir.

La policía ha sellado el local apoderándose de los documentos que en el mismo encontró.

De Marruecos Madrid 10 a las 10:00. Telegramas de Tánger dicen que cartas procedentes de Fez afirman que un hijo de el Roghi se propone auxiliar a su padre con armas, dinero y combatientes. Le añade que se le han unido cinco kábilas, sumando 20.000 nombres.

Muley Arsa ha escrito a las kábilas adictas al pretendiente; pero aun no ha recibido contestación.

Situación de Cataluña Madrid 10 a las 10. El Imparcial dice que un diputado catalán que estuvo recientemente en Barcelona y en Tarragona ha manifestado que el problema obrero en Cataluña cada vez se presenta peor.

Añade que en Barcelona hay más de 4.000 anarquistas expulsados. Seis mil obreros profesan las mismas ideas.

Oros peligrosos mantener la normalidad igual en Barcelona.

Oro argentino Madrid 10 a las 16. El oro en la República Argentina se cotiza a 127'80.

La bolsa de hoy Madrid 10 a las 16. La bolsa ha cerrado a las cuatro de la tarde con el siguiente movimiento:

(URGENTE)

Interior contado	76'65
Interior fin de mes	76'82
Amortizable 5 por 100	97'70
Acciones Banco de España	481'50
Idem Compañía de Tabacos	421'50
Francos	53'40
Libras	00'00
Exterior de París	83'92

FABRA

Isleña Marítima

COMPANIA MALLORQUINA DE VAPORES Por acuerdo de la Junta de Gobierno se envía a los señores Accionistas para la Junta general ordinaria que se celebrará el Domingo 15 del corriente a las cuatro de la tarde en el local que ocupan las oficinas de esta Sociedad a los efectos previstos en los artículos 17 y 27 de los Estatutos.

Para asistir a la Junta deberán los señores Accionistas recoger papaleta de entrada que les será expedida por las oficinas hasta 24 horas antes de abrirse la sesión, dejando depositadas sus acciones que serán el portador, y teniendo registrado a su nombre en los libros de la Sociedad, con antelación a la convocatoria de la Junta.

Palma 4 Febrero de 1903.—El Presidente, Pedro Sempol.—Por A. de la J. de G. E. y Cal. Secretario, Ramón Obrador.

Un buen consejo

Para que te y mau tecas

Colmado Pajurita

San Nico de 6—Palma

